

Especie del Mes

# Mainumby guasu, Ariramba o Yacamará (*Galbula ruficauda*)

Texto: Silvia Centrón y Hugo del Castillo

Fotos: Silvia Centrón



Esta es un ave muy llamativa, muchas veces confundida con un picaflor, o percibida como un extraño Martín pescador con pico largo, cuando en realidad ni siquiera son parientes.

El mainumby guasu, ariramba o yacamará (*Galbula ruficauda*) pertenece al orden Galbuliformes y se encuentra dentro de la familia Galbulidae. Por el momento se conoce solo seis subespecies de *G. ruficauda* (del Hoyo et al. 2002) en su distribución en América Latina, donde se extiende desde México hasta el Norte de Paraguay. El mismo autor menciona para el país a la subespecie *G. r. rufoviridis* aunque también dice que aún no fue documentada.

Esta es un ave muy llamativa, muchas veces confundida con un picaflor, o percibida como un extraño Martín pescador con pico largo, cuando en realidad ni siquiera son parientes. Tampoco tiene ningún parentesco con los *Bee eater* cuyas especies se distribuyen mayormente en Asia y África, y en menor medida en el Sur de Europa, Australia y Nueva Guinea.

Es un ave muy conspicua, posee dimorfismo sexual, el macho tiene un plumaje blanco en el cuello mientras que la hembra tiene el mismo color rufo de la parte ventral. Posee un pico fino y largo de color negro, mide unos 19-25cm, pesa unos 18-28 g. y nidifica en barrancos y en termiteros. Insectívoro, de dieta variada: se alimenta de *Lepidoptera* (mariposas), *Odonata* (libélulas), *Hymenoptera* (hormigas, abejas, avispa), *Isoptera* (termitas), *Hemiptera* (chinchas), *Orthoptera* (grillos y saltamontes) y *Coleoptera* (escarabajos). En época de reproducción su ingesta comprende una alta proporción de *Lepidoptera* y *Odonata*. Caza desde una percha, de donde detecta algún animal volador para luego lanzarse a su presa.

No está amenazado a nivel global; a nivel nacional se encuentra con Datos Insuficientes (DD) debido a que es una especie muy rara y de ocurrencia marginal en el Paraguay. Según las observaciones hasta la fecha, se podría decir que su distribución se extiende en el extremo noreste del Chaco-Pantanal, en áreas cercanas a zonas de humedales, especialmente en las vegetaciones al borde de los ríos.



El Yacamará *Galbula ruficauda* ya se encuentra documentada para Paraguay. En el 2005 la especie fue incluida en la lista de aves de Paraguay (Atlas de las aves de Paraguay, Guyra Paraguay 2005) luego del primer registro documentado al Norte del Chaco paraguayo (19°41'S; 58°42'W), Dpto. Alto Paraguay en 1996 por Jorge Escobar y Ulf Drechsel. En septiembre de 2008 la especie fue nuevamente observada por Nelson Pérez, también documentada con fotografía presumiblemente en el mismo lugar de observación de Escobar y Drechsel. Nilsa Frutos de Bahía Negra comentó que vivió en Estancia Chovoreca cuando era niña y que solía observar la especie en un lugar llamado Pozón, y por último existe un registro en el 2003 reportado por Nancy López de Kochalka en el Parque Ecológico, cerca de Filadelfia, Dpto. Boquerón. La especie también ha sido listada para Paraguay por Contreras et al. (1990), CDC (1995, 1997, 1999) y Parker et al. (1996).

Siendo una especie tremendamente adaptable, habita distintos tipos de hábitats a lo largo de su amplia distribución, desde lugares muy secos hasta cursos de agua y pantanos. El primer registro junto al río fue de Hugo del Castillo el 12 de septiembre de 2006 cuando lo observó en la costa brasileña del río Paraguay desde una lancha a unos dos kilómetros aguas arriba de Bahía Negra, el ave posaba en las ramas y raíces que caen sobre el agua desde la barranca como lo hacen habitualmente los martín pescadores. El registro no era válido para Paraguay por estar del otro lado del río.





Posteriormente, en julio de 2007, él mismo entrevista a Don Medina, quien hace maravillas en la huerta de Puerto Mercedes de Fortín Patria sobre el río Negro frontera con Bolivia, propiedad vecina a la Reserva Pantanal Paraguayo de Guyra Paraguay. Don Mecho vive en la naturaleza acompañado de su fiel escudero Aparicio y con toda la paciencia del mundo cultiva hortalizas que parecerían imposibles en el Chaco: lechuga, tomate y otras verduras delicadas como la rúcula más picante del mundo. Con todo ese poder de observación, Don Mecho describe un ave nueva y rara “como un martín pescador pero no en el agua, trepa troncos apoyando la cola y quiso nidificar, al parecer que en un hueco, dorso azul eléctrico pico largo”; con esta descripción la presencia de la *Galbula* ya pasó a ser considerada posible en el área.

Ya para abril de 2011 se pudo documentar la especie con una filmación hecha por un equipo de Guyra Paraguay (Andrea Ferreira y Cristina Díaz) en el sendero Jurumi en la Reserva Pantanal Paraguayo donde se encuentra la Estación Biológica Tres Gigantes, luego en julio, en dos viajes distintos, fue documentado con fotografía por Silvia Centrón y Hugo del Castillo (ornitólogos de Guyra Paraguay). Finalmente el último registro (con fotografía y filmación) fue en agosto del corriente por el Dr. Claudio Prieto, Alberto Yanosky y Carol Lively en el mismo lugar en el sendero Jurumi donde se lo observó en las últimas visitas a la reserva Pantanal Paraguayo. La filmación se encuentra disponible en <http://www.youtube.com/watch?v=M69n4rO5FZg>.

Foto: Ulf Drechsel

